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27 ➔ Также мы вплетаем в ткань текста 
фотографии, и у нас есть правило — 
взгляд фотографа имеет первостепенное 
значение и перед текстом, и перед рабо-
той верстальщика. То есть, допустим, если 
фотография не помещается на полосе, то 
объем текстового материала сокращается. 
Инженеры верстки, ставя фотографию на 
полосу, не имеют права ее кадрировать», 
— рассказала Мария Громова.

По словам Александра Корякова, главы 
фотослужбы петербургского «Коммер-
санта», в газете работают де-факто два 
фотографа. «При этом мы работаем и с 
независимыми фотографами. Для такого 
сотрудничества я должен хорошо знать 
человека. В современном мире фотогра-
фия — это не только умение на кнопку 
нажимать. Это еще и обязательность, по-
рядочность, умение присылать материалы 
вовремя — необходимо понимание того, 
что такое газета», — рассказывает госпо-
дин Коряков.

По его мнению, есть сферы фотогра-
фии, где главное даже не то, что у челове-
ка рука набита на какой-либо вид съемки, 
допустим, театральной, а еще очень важ-
но, чтобы фотограф был в театрах своим. 
«У нас есть такой Витя Васильев, который 
всю жизнь театр снимает, и он — один из 
лучших в городе, он всех знает. Я ему могу 
позвонить, сказать, что мне нужен такой-то 
спектакль, в таком-то театре — и я вообще 
забуду об этой проблеме, а мне потом при-
дет ссылка на фотографии со всеми опи-
саниями. И я не буду терять время на объ-
яснение того, что мне нужно. 

Театр — это история сложная. Я четыре 
года снимал театр и понял, что это здоро-
во, но для того чтобы по-настоящему сни-
мать театр, надо им жить, надо сидеть вну-
три, общаться с режиссерами, актерами, 
понимать ткань спектакля. Потому что это 
не футбол. 

Снимать футбол легче из-за техники. Я 
смотрю фотографии, к примеру, пятидеся-
тых годов, как фотограф снял гол: в кадре 
ворота, летит вратарь, летит мячик — и я 
готов встать на колени и посыпать голову 
пеплом, потому что это нереально. 

Я не понимаю, как это можно было тог-
да сделать? Это такая удача… Сейчас, 
когда восемь кадров в секунду, автофо-
кус и меня не лимитирует пленка, все это 
намного легче. Конечно, надо предугады-
вать кадр: я понимаю, что вратарь ударил 

мяч от ворот, он сейчас будет лететь на 
какое-то расстояние — это приблизи-
тельно можно вычислить. Начинаю смо-
треть, куда он будет падать, и пытаюсь 
успеть направить туда камеру. Главное, 
чтобы она успела навестись на резкость, 
потому что именно в этом случае получа-
ются самые красивые карточки: два фут-
болиста начинают одновременно пры-
гать, пытаясь мяч на себя принять. Они 
всегда очень смешные в этот момент, 
они делают лица совершенно замеча-
тельные. Раньше это было невозможно 
поймать: большое расстояние, нужен 
хороший объектив, чтобы все это было 
красиво. Футбол надо снимать на откры-
той диафрагме. Два человека прыгнули 
за мячиком, и они четко попадают на фон 
трибун. А на трибунах кто сидит? Зрите-
ли. Точно такие же футбольные мячики, 
и если глубина резкости очень большая, 
то мячик просто теряется. А если мячи-
ка в кадре нет, то это и не футбольная 
карточка», — рассказывает о тонкостях 
работы господин Коряков.

При этом Александр Коряков говорит, 
что иногда «Коммерсантъ» покупает фото-
карточки в агентствах, если они подходят 
по стилю. «Многие СМИ уже дали слабину, 
отказались от своих фотографов, потому 
что содержать фотослужбу дорого, они по-
купают фотографии только в агентствах. На 
мой взгляд, это неправильно. Настоящее 
средство массовой информации должно 
иметь свой эксклюзив и свой фотографи-
ческий стиль. Я считаю, что 

”
Коммерсантъ“-

style — это корректный юмор невзирая на 
личности. 

”
Коммерсантъ“-style — это, ви-

димо, ежедневный поиск той самой грани, 
за которую переходить нельзя, потому что 
это уже будет оскорблением. Фотография 
может текст поддерживать, дополнять, а 
может быть и самостоятельным произве-
дением, равным тексту, и иметь такое же 
влияние на читателя, как и сам текст», — 
поясняет он. 

Господин Коряков считает, что рабо-
та журналиста — это постоянный поиск 
пределов и возможностей в добывании 
актуальной информации, и для фотогра-
фа это утверждение тоже справедливо. 
«Мы постоянно эту грань пробиваем. Если 
человек эту грань не пробивает, то все, 
привет: он уже не журналист, а сидит и 
переписывает пресс-релизы», — заклю-
чает он. n

Друзья! Поздравляю весь творческий коллектив и 
огромную армию преданных читателей «Коммерсан-
та» с 20-летним юбилеем!

Сегодня газета — по праву одно из самых авто-
ритетных и читаемых деловых изданий в России. Вы 
честно и профессионально освещаете самые острые 
темы. Именно поэтому «Коммерсантъ» стал синони-
мом доверия к печатному слову. 

У вас есть все составляющие успеха: талантливое 
руководство, профессиональный журналистский со-
став и собственный стиль подачи информации.

Созданное вами издание является эталоном лучших традиций российской 
журналистики, но при этом вы постоянно в движении, находите интересные 
и востребованные темы, открываете новый взгляд на привычные вещи.
Желаю всем, кто создает «Коммерсантъ», неиссякаемой творческой энер-
гии, верных читателей и только хороших новостей!

Вячеслав Жигалов,
председатель совета директоров  

«ауди центр петербург»

Газета «Коммерсантъ» давно занимает значимое ме-
сто в деловой и политической жизни России.

Для меня как для читателя важно не только вовре-
мя получать информацию, но и чтобы сам источник 
заслуживал доверия. На мой взгляд, газета «Коммер-
сантъ» этим критериям соответствует. Мне близка 
манера подачи материала. При этом выбор освещае-
мых тем и список приглашенных экспертов постоянно 
привлекает внимание. Это актуальное издание.

То, как «Коммерсантъ» делает свою работу на про-
тяжении многих лет, взвешенные оценки и внимание 
и к вопросам репутации — все это сделало эту газету 

в нашей стране одним из опорных СМИ.
У нас не так много проектов подобного масштаба, и, конечно же, хочется 

пожелать газете «Коммерсантъ» процветания и успеха, а ее команде — не 
терять веры в свои силы и будущее России.

евгений кожухов,  
управляющий рестораном «палкинъ»

Ев
гЕ

Ни
й 

ПА
вл

ЕН
КО

ОАО «БТК групп» поздравляет «
”
Коммерсантъ“ Санкт-Петербург» с юби-

леем!
20 лет назад, в сложный для страны период, «

”
Коммерсантъ“ Санкт-

Петербург» начал свою работу и с тех пор, объективно отражая процессы, 
происходящие в стране и мире, не только информирует о важных и интерес-
ных событиях, но и формирует активную гражданскую позицию, экономиче-
скую самостоятельность и культуру общества. 

Миллионы читателей судят о новостях с ваших слов, смотрят на мир гла-
зами журналистов. К вам приковано и внимание коллег по бизнесу. Высо-
кая эффективность «Коммерсанта» — это продуманная стратегия, высоко-
квалифицированные специалисты, передовые технические решения. Мы 
желаем вам новых достижений в завоевании популярности у читателей, 
осуществления всех намеченных планов, неиссякаемого запаса душевных 
и физических сил.

с уважением и наилучшими пожеланиями,
алибек Тавказахов, 

президент оао «БТк групп»

От лица инвестиционного банка Evli искренне рад по-
здравить издательский дом «Коммерсантъ» с двадца-
тилетием работы в Санкт-Петербурге! Двадцать лет 
— более чем солидный срок для средств массовой 
информации. Уверен, что для издательского дома 
«Коммерсантъ» данный возраст символизирует со-
четание, с одной стороны, мудрости, респектабель-
ности и уверенности в себе; с другой — молодости, 
энергии, оптимизма и веры в будущее.  Желаю никог-
да не останавливаться в развитии и смело браться за 
новые начинания.  

Российское подразделение Evli уже много лет рассматривает «Коммер-
сантъ» как один из наиболее полезных, надежных и разноплановых источ-
ников деловой информации. В наших проектах, будь они внутрироссий-
ские или трансграничные, лежащие в сфере корпоративных финансов 
или экономического анализа и стратегического консалтинга, постоянно 
используются данные и оценки рынков, игроков, бизнес-среды, публикуе-
мые издательским домом «Коммерсантъ». Мы надеемся на дальнейшее 
плодотворное сотрудничество и от души поздравляем наших партнеров 
на тернистом, но благородном пути  повышения прозрачности и публич-
ности отечественной экономики!

с уважением,
николай Лотов,

руководитель офиса Evli  
в санкт-петербурге


